



Tendencias de futuro

Los temas de *El Ciervo* del futuro pueden ser muchos. Este mundo da para hablar de un sinfín de cosas. Pero no podemos abordarlo todo sin ton ni son. Por ello les hemos preguntado a los miembros de nuestros consejos editorial y de redacción para que planteasen algunas rutas. De las respuestas se elevan algunas propuestas pero sobre todo emerge algo más significativo: lo importante no son los temas sino la actitud.

Las dos preguntas que hemos propuesto han sido: 1.- ¿Qué tema le gustaría que *El Ciervo* tratara a fondo en los próximos años? y 2.- ¿Cuál podría ser la tesis o hipótesis de trabajo para afrontar dicho tema? Cada cual responde a su manera.

NORBERT BILBENY

Cultivo del espíritu

Creo que la revista debe profundizar en los siguientes ámbitos temáticos, por orden de preferencia:

- La espiritualidad y el cultivo del espíritu.
- Contribuir a denunciar la opresión que sufre la mujer en la Iglesia católica.
- Fomentar la visión liberal y permisiva de los problemas morales.
- Promover el voto democrático en la Iglesia, especialmente para la elección de los obispos y cardenales, para evitar que ésta sea una monarquía absoluta y pueda convertirse en una monarquía democrática.
- Crítica de la globalización neoliberal.
- Informar de la actualidad literaria y poética de todas las lenguas españolas.

Y, para concluir, debe evitar sobre todo convertirse en una revista miscelánea de cultura.

TONI COMÍN

Reformas y diálogo

a) Reforma democrática de la globalización: desequilibrio Norte-Sur, control de los capitales y las multinacionales, derechos sociales en los países pobres, políticas de desarrollo.

- Inmigración e interculturalidad.
- Europa: hacer la unión política, la Europa social y de los ciudadanos.
- Alternativas económicas: salario mínimo universal, democracia económica.
- Reconversión de la democracia: de la

representativa a la democracia participativa.

f) Diálogo entre la tradición cristiana y las tradiciones culturales y filosóficas herederas de la racionalidad. Encuentro entre el mundo creyente y el no creyente. *El Ciervo* puede desarrollar un gran servicio en este encuentro deseable.

g) Diálogo interreligioso.

h) Decía La Pira, allá por los años 50, a los jóvenes de *El Ciervo*: "España tiene una pluralidad sociocultural histórica. Es un compendio de gracia y de historia".

Se trata de volver a pensar este "destino espiritual" de España, y de ver de que manera se realiza por medio de la pluriculturalidad y la plurinacionalidad, y no en contra de ellas. *El Ciervo*, como revista periférica en castellano, puede hacer de puente para este necesario diálogo cultural.

CARLOS EYMAR

Consecuencias del envejecimiento

1.- Algunos de esos grandes temas del futuro, que ya han empezado a plantearse hoy, podrían ser los siguientes:

La vida ante la ciencia. Todos los estudios de prospectiva nos anuncian para nuestras sociedades occidentales, y de forma especial para la sociedad española, un impresionante envejecimiento de la población, hasta el punto de que la edad media previsible en España para el 2025 es la de 62 años, con una disminución de casi el 20 por ciento de su población actual. Cuál haya de ser nuestra actitud ante la vejez y la muerte, cuáles los límites éticos de la medicina, de la industria farmacéutica y de la ingeniería genética, serán cuestiones que nos obliguen a realizar un auténtico testamento vital y una reinterpretación de nuestra individualidad.

Las sociedades multiétnicas. Íntimamente ligado al envejecimiento está el problema de la integración de los inmigrantes, del diálogo intercultural, de la prevención del racismo y de la xenofobia y la discusión

de nuevos modelos de cooperación para el desarrollo que ayuden a corregir el gran problema del hambre y la distribución mundial de la riqueza.

La protección del medio ambiente. En la primera mitad del siglo XXI la degradación del medio ambiente comenzará a hacer evidente lo insostenible de nuestros actuales modelos de crecimiento económico y consumo. La legitimación del capitalismo y de la democracia liberal volverá, sin duda, a ponerse en cuestión con una renovada intensidad.

2.- Como consecuencia de lo anterior habrá de plantearse el tema de la búsqueda de una ética y una espiritualidad adaptadas a unos tiempos de envejecimiento, inmigración y escasez. Una Iglesia católica occidental, cada vez más envejecida en su jerarquía, tendrá que revisar su concepción del celibato sacerdotal y del acceso de las mujeres al sacerdocio. Profundizar en el ecumenismo y en los valores del monacato serán, además, tareas imprescindibles para que la Iglesia sobreviva y pueda contribuir a hacer más habitable este siglo de terribles presagios.

Pero más que abordar unos temas, más que el qué, lo que debe marcar la continuidad de *El Ciervo* es el cómo: el rigor en el tratamiento que no excluye una perspectiva de fondo humanista, cristiana y tolerante. Y más importante aún que el qué y el cómo, será el quién: lograr un relevo generacional que mantuviese vivo el espíritu juvenil, ingenio, con el que nació nuestra revista. He ahí otro gran tema.

SALVADOR GINER

Una propuesta conservadora

1.- Me parecería un error que *El Ciervo* se planteara uno o varios temas para tratar a fondo en los próximos años. Lo que es importante es plantearse desde qué perspectiva, con qué talante y cómo debe enfrentarse la cervical publicación y nosotros (sus